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《第一财经》：可否谈谈雨润的海外战

略？

祝义材：全面国际化是雨润集团近几

年要重点报推进的工作之一。一家志在

做百年企业的公司在发展到一定阶段之

后，通过引入海外投资机构、提升企业的

管理水平及国际化视野是势在必行的一

项工作。在国际化方面，我试图在三个方

面有所突破：一是市场覆盖国际化，二是

融资渠道国际化，三是企业动作国际化。

此外我们还会针对不同国家制订本土化

策略，深入到该国探寻合适的合作项目。

《第一财经》：能谈谈雨润今后的发展

与规划吗？

祝义材：我希望竭尽全力把它做大做

强，中国的肉类行业太分散。发达国家如

美国，前三家肉类企业都是世界500强，

而中国的肉类行业呢？前三家企业加在

一起也不是世界500强，但是中国的猪肉

产量是世界的一半，这说明我们的行业过

度分散。经过不懈的努力，争取我们中国

的肉类行业也有两三家进入世界500强，

给中国人争气，这也是我在事业上的追

求。同时我也觉得我们这一代肉类食品

企业家要有奉献精神，要有追求，要为国

家在世界行业上的地位提高做贡献。

力争进入世界500强行列

●我们认为“食品工业是道德工业”，这

也是食品企业必须始终坚守的生命线。“真

诚如雨润万家”则是我们经营的核心理念。

●企业一定要做对社会有益的事。

社会先受益，企业再受益，这样的企业

才能做成一流的企业。

●鼓励敢于创新的人适当犯错误，

反对守旧的人说假话。

●企业的管理不一定依靠强人，但

一定得依靠制度和文化。

语录

●1964年3月27日出生，汉族，安徽

桐城人，研究生学历。

●职务：1993 年 1 月创办南京雨润

肉食品有限公司，现任雨润集团董事局

主席；民进中央联络委员会主任；中国

光彩事业促进会副会长；全国工商联执

委；第十届、第十一届全国人民代表大

会代表；江苏省工商联副会长；南京市

工商联会长。

●获得荣誉：先后被授予全国劳动

模范、中国光彩事业突出贡献奖、安永

企业家奖、中华慈善奖最具爱心慈善捐

赠个人、2008 年中华年度企业家、2005

年中国十大诚信英才、“中国食品工业

功勋企业家”、“优秀中国特色社会主义

事业建设者”等荣誉称号。

名片

雨润集团董事局主席祝义材：

新徽商特质:重事业、轻享受

从上世纪90年代在南京起家发展到今

天，雨润已经稳坐中国食品加工行业的头

把交椅。

从1993年的五间小厂房发展到今天的

中国500强，祝义材已完成了由个体工商户

向现代企业家的历史性转变。目前，雨润

已从单一的肉食加工企业向物流、百货、旅

游、地产等其他产业强势推进，而且，即便

是在金融危机横行全球的时期，这些数字

仍在不断刷新、攀升。

这位安徽籍企业家，有着一些与传统

徽商不一样的气质和手笔。他同时还秉承

了古代徽商的“红质”特征，重视与政府的

相互依存关系，注重社会责任。作为第七

届徽商大会暨第十一届中国（合肥）自主创

新要素对接会的嘉宾，我们再一次领略了

祝义材那别具徽商气质的风范。本报也在

第一时间采访了这位新徽商的领军人物。

陈初 记者 周平

《第一财经》：感觉你和传统徽商有一

点非常不同：传统徽商比较谨慎，对本地

国有企业的改革、改制参与都较少，但早

在 1996 年雨润就收购了国企——南京罐

头厂。你怎么看待并购这一行为对多产

业发展的集团化公司的作用？

祝义材：中国有句古话叫“划地为

牢”。的确有部分传统的徽商囿于旧思

维，在企业经营过程中不太愿意走出去，

或者通过并购重组等方式创新企业的发

展模式，结果丧失了很多做强做大的企业

的宝贵机会。这也是徽商从“坐商”蜕变

为“行商”所必须经历的一课。

当然，收购并不仅仅限于困难的国有

企业，对于优质的国有资产，我们同样也

会寻求机会介入。目前已经成为雨润集

团六大产业之一的商贸产业，就是通过收

购南京中央商场来实现的。应该说，并购

已经成为资本博弈与战略比拼的重要手

段之一，并购可以迅速推进公司产权的多

元化，业务的市场化及治理结构的规范

化，充分体现了现代市场优胜劣汰的原

则。雨润集团的多元化发展之路除了自

身扩大再投资这一因素外，并购也在这其

中起到了相当重要的作用。

《第一财经》：徽商号称“儒商”，你怎

么定义这一群体的特点？

祝义材：我觉得徽商的特点是重事

业、轻享受。有一句老话，会赚钱的人没

有时间去花钱，而会花钱的人也没有时间

去赚钱。尤其在我们中国这样高速发展

的阶段，企业家要想把实业做好，就要舍

弃很多。就像今天，我们看起来很光鲜，

其实背后的艰辛没人能看到。企业家都

很辛苦，我们有一句话叫“勤能补拙”。今

天我说了不少“辛苦”，这是我的切身感

受。企业发展上的问题单靠经营是不能

解决的，要靠智慧加经验再加辛苦。

《第一财经》：“食品工业就是首先工

业”这句话伴随了雨润的品牌成长，可以

说现在消费者非常认可雨润的品牌，能谈

谈雨润的品牌建设战略吗？

祝义材：品牌的创新是雨润集团的法

宝。我在1993年集团创始之初就提出了

“食品工业是道德工业”的理念，这已经成

为雨润集团的核心企业文化之一。作为

关乎百姓生命安危的食品工业，必须承担

高度的社会道德责任，而履行这一责任的

最佳途径就是通过“诚信为本”树立品牌、

确保食品质量安全无虞。此外，新产品的

不断扩充，主辅品牌的相互支撑，也是完

善品牌架构的良好途径。

《第一财经》：作为一个民营企业的管

理者，你是如何处理新人与老人的关系的？

祝义材：用人对于企业可以说是太关

键了，成也在人，败也在人。我们在用人

时本着这样一个原则：以人为本，以业绩

为主，辅以品德、受教育程度、良好的历史

记录、有无团队精神等等。制订完善统一

的用人标准，并切实贯彻，才是让员工心

服且有凝聚力的正途。

至于新人和旧人的关系，因为企业的

高速发展，我们就需要让合适的人出现在

合适的岗位上，引入岗位竞争机制对企业

的发展有利，总有一些老人会下来。但这

些人下来以后，我们企业有这样一个原则：

待遇不变，再学习，再给机会上岗。老员工

都是企业的财富，如果他加紧学习、加紧锻

炼，怎么不会有第二次成功呢？所以我们

对人是不舍不弃，让他们和企业一起发展。

新徽商已从“坐商”蜕变为“行商”

祝义材：

民营企业家最重要的不是赚钱，而是做人和做事。我的财富就是企业的财富，而民营企业的财富也不

是老板自己的，这些财富得用来继续投资和发展、继续为社会创造效益。从某种程度上讲，企业家也是人民

的公仆，因为他必须对员工负责、对股东负责、对社会负责。民企其实就是民族的企业，担负着振兴民族工

业的责任。

品牌的创新是雨润集团的法宝对话


